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我从小就被长辈带去爬山，也就是上山
到寺庙里去礼佛。许多年前，路桥的旅游业
还没有开始，去寺庙的道路往往越到深处越
荒芜，但路上总能看到前去礼佛或礼佛归来
的人。

本地寺庙很多，或者说，佛教在南方信众
更多。总之，我从小就对寺庙很熟悉。南朝四
百八十寺，多少楼台烟雨中，一直到今天，我
依然能体会它在诉说着南朝的那份历史记
忆。我常常觉得身为南方人，大抵都会对寺庙
有着一样的共同印象：仿佛这些寺庙一直在
人生的角落里不来不去，历经沧桑在那儿百
十年，等着你我路过一次。

细细数有名的寺庙，我也曾去过舟山的
普陀山，仰头看那高大观音悲悯世人；我也曾
去过天台山国清寺，和爷爷一起看望一位老
僧人——我爷爷的堂哥，那里的斋饭清淡有
滋味；我也曾进了新昌大佛寺山门，跟我母亲
去还愿——高考前母亲在此为我上香祈福。
在我人生三十年里，我仰望着尊座佛陀菩萨，
也一一端详过百千罗汉，它们静静在那里看
着我。

自从记事起，我被带着去了许多寺庙，就
再没远离过它的影响。也不是说我会成为佛门
中人。寺庙于我，更多的是一处宁静的去处，在
人口密集的城市外，像是脱离了世俗纷扰。

去的最多的，还是丫髻岩清福寺。丫髻岩
地处台州三区中心，如果天高风清，登高一
望，东边永宁江奔涌入海的场景也尽收眼底。
清福禅寺就在岩下，听老人讲是宋朝的，也得
有几百年了。说是依岩而建，在前殿还看不
出，到后殿，才发现竟没有墙，取而代之的是
陡峭岩壁，佛陀们就在岩壁上开凿的洞里安
坐。寺庙并不算大，但香火鼎盛，远近慕名，因
此我姨年年都来。有一年正月时节，大姨照例
要到清福禅寺求福，我赶趟遇到，也跟着一起
去。开始上山是夜晚了，因为要在寺庙等到十
二点，这样过午夜时就可以上第一根香，图个
好彩头。夜晚走山路挺难走的，中间一段路还
起名唤作“十八盘陀”，可见崎岖，许是如此，
年纪尚小的我一到寺庙便昏昏睡去，已经不
记得如何下山了。

但我也由此明白了我姨殷殷心意。父辈
们向来是不会在日常中直接表述关爱之意，
多半都是唠叨着教训着，行动里才能体会到。
为了祈求全家人一年的平安喜乐，山高路远，
天寒夜黑，更显心意拳拳。

山上虽有老庙在，在平原上寺庙分布得
更加密集。去到白枫岙村，村北香严寺，村西
道院庙，相隔不过数里。虽说如此，其实到了
今天，许多寺庙已经没有人烟旺盛的繁华。像
那道院庙就已经颓败，没有了寺庙得模样，只
有一座大戏台，才能依稀看出古意。环顾四
周，佛像是没有了，只有香炉摆放，还有老石
板刻着字。同行的老师上前端详，笔划着几乎
抹平的书法刻痕，兴奋地说肯定是元朝遗物。

本以为寺庙都会有僧人经营看护，但看
到道院庙正在走向消亡，我意识到没有什么
是永恒不朽的。看到的长久，只是幸存者的偏
差啊，四百八十寺，几百年后的今天又留下多
少？以后几百年以后，人们还看得见寺庙吗？

寺庙是有风格的。特别是在小庙中，僧人
风格更加显眼。以往去的名山大庙，虽然各具
姿态，都有着宝相庄严的恢弘盛大。小庙则不
然，小小一方天地，由着僧人自由涂画氛围。
我还记得不久前去的南山善法寺，入山门中
规中矩平平无奇，走到正殿前的院落，惊奇地
发现僧人将其营造成生气勃勃的小世界，虽
然是深秋，各式各样的多肉植物乖巧地在长
廊边迎客，院落中放着石板砌成的小池塘，岁
月上青苔，池中夏荷虽败，金银荷花却在残骸
中小心绽放。越过正殿，可以看到僧人在檐下
摆放了沏茶的茶具和茶几矮座，一盆可爱的
红花静静盛开。我于是想到佛祖拈花迦叶微
笑的典故了。

生机勃勃的善法寺自成一格，普福寺也
有着别样韵味。普福寺的正门，被紧紧夹在两
个民宿间，如果不是特意停留，驱车经过的人
们恐怕都不会注意到这里竟是个寺庙。正门
紧闭，因此我是从侧门进入的。进得门中，边
上就是塔林，雕刻的图案已经模糊，更显风
尘，院落是十分清幽的，中心一棵树雅致地挺
立，围绕着它的小回廊南边一段，摆放一座

“佛”字石碑，底座被小白石环绕，石板一块一
块铺设成路，于是一股说不清的禅意油然而
生，有点日本的“枯山水”之韵味了。

小时候只是跟着大人去祈福礼佛，兴趣
缺缺，满脑子想着什么时候才能回去，等到年
纪渐长，我自己亲自走一遭各种寺庙，才发现
别有一番韵味。只是又有一半是可惜，虽然一
些寺庙香火仍在，但新生一代的人们已经慢
慢消减了祈福之心，像我这样的人也仅仅把
寺庙当作是文物胜地来看待了。虽然我大姨，
仍然在日日念诵金刚经，希望可以为家人积
福，可我表姐，也就是大姨女儿，和我一样，和
我们这一代人一样，也仅仅把上山礼佛当作
是陪着长辈去爬山的消遣。

我有点惘然。看着香火袅袅，上升，直至
空中飘渺。想起一些事。我的祖辈，爷爷和外
公过世时候，家人请来和尚念诵经文守灵，我
姑和我姨也在一旁跟着念诵。爷爷的牌位还
放在我老家的平安禅院，那里院长主持和我
父亲是小学同学。祖辈那一代依然和寺庙有
割不开的因缘。

可如果我的父辈百年之后，这份因缘还
会在吗？

翰 君
（喜欢喝可乐，但该戒糖了）

我与寺庙

浙派山水画家的杰出代表李
棣生先生于2月22日去世，噩耗传
来，我十分悲痛。我原想年后去探
望李老师，没想到，再也没有这个
机会了。

在我的心中，李老师不仅仅是
一位画家，一位宅心仁厚的长者，
更是我的良师和益友。李老师敏于
行而讷于言，待人有君子之风，他
的为人品德与艺术成就，是我一生
的榜样。回忆与李老师交往的三十
七年，点点滴滴，让人难忘。

1984 年 7 月，那一年我二十
岁，大学刚毕业，参加筹建地区文
联。因为文联还要过三个月才能成
立，我的工作单位先挂靠在地区群
艺馆，办公室刚好和李老师隔壁。
三个月后，文联成立了，我的办公
室也没有变。地区文联与地区群艺
馆都在临海东湖边的小楼里办公，
李老师是地区美协的主席，我与李
老师一起，工作了六年。

当时的李老师已是负有盛名的
山水画家，是群艺馆的副馆长。第一
次见到李老师，印象深刻的是他光
亮的前额和一双炯炯有神的眼睛。
我习惯地称他为李馆长，他认真地
对我说：“小赵，不要叫我馆长，叫老
师吧。”以后，我就一直这么叫。

我跟李老师十分投缘，我敬他
是师长，他对我亦关爱有加。有一
次，李老师推心置腹地说：“我一点
也不喜欢当官，还是画画好。但是
组织既然安排了，我只能服从。”他
平时在办公室画画，我常去观摩，
他会问：“小赵，这画怎么样？”我常
常不知轻重地按我的理解说上一

气，李老师也不以为忤，还常常耐
心地向我讲解。

我上大学时，曾节衣缩食，买
了当时于我是巨款定价的潘天寿
画册，十分珍惜，也经常翻看，发现
李老师的画与画册中的画作有点
相似，有一次就不揣冒昧提出。李
老师说，他是潘天寿的弟子，并且
讲了许多与潘大师交往的故事。

李老师作为群艺馆的领导，待
人接物温文尔雅，我从未看到过他
发过脾气，也从未听到过他训斥过
谁。我结婚的时候，他特地给我画
了一幅山水画，表示祝福。

台州撤地建市后，市直机关搬
迁到椒江，李棣生老师也安家于
此。我的工作单位早已离开文联，
但与李老师一直保持联系。我们两
家，相隔不过千米，我登门求教更
为方便。我业余时间喜欢读书看
画，尤其这一二十年，“老房子着
火”一般地痴迷上了美术，向李老
师请教艺术的机会也多起来了。对
我的任何作品，他都是鼓励与肯
定，给我以继续蛮干的勇气。

2001年，西泠印社出版大型山
水画册《李棣生画集》，这是对李老
师从艺半个世纪的肯定和宣传。李
老师说我对他了解，要我写一篇关
于他的评论，印在画册里。我说，写
您我很乐意，但是印在书里，就不
必署我的大名，因为其他署名的人
物是王朝闻、王伯敏，都是中国美
术界的大家，我是无名之辈，不合
适。但是，李老师说我的这篇艺术
评论写得十分到位，坚持将我的署
名和文章都印入书中。画集印出

后，他第一时间就把画集题签后送
给我。李老师的家，我经常去，我们
俩虽然相差二十八岁，但是每次
去，都有聊不完的话题。

2017年初夏，我不小心摔倒，
右膑骨碎成五片，住进台州市中心
医院。在去手术室的途中，我居然
在走廊上遇到了右手受伤、挂着手
包绷带的李老师，他也住院了——
老朋友成了病友。因为我无法行
走，都是李老师走过来看我和聊
天。我问他为什么受伤，他说，他在
小区里散步，一个邻居倒车时，撞
倒了他。这个邻居他认得，原因是
开车时看手机分了心。这个事情，
李老师也没有去责怪人家。他说，
反正人也撞了，再说也无补于事。
我说，李老师的右手受伤，是艺术
界的重大损失。

李老师为人宽厚，他跟我讲起
早一年的画作失窃案。当时有几个
自称北京来的画商慕名找上门，说
要收藏李老师的画。李老师非常真
诚地接待他们，并将自己的山水画
精品拿出来给他们欣赏。三个画商
很高兴，对画作十分喜欢，说过几
天即带现金高价来买画。几天后，
李老师发现自己的画作中，有六幅
精品不见了。他赶紧报案。公安部
门于是全国通缉，三个冒充画商的
小偷迫于压力，委托律师送回画
作。但是，偷窃的事实已经形成，公
安与检察机关要追究小偷的刑事
责任。处罚是以偷窃物的价值定罪
的，画作的价值要经过专家审定。
李老师认为，既然画作已经拿回，
小偷也有悔过之意，他建议尽量减

轻对他们的处罚，给他们重新做人
的机会。因此，他特地向画作审定
专家打招呼，请他们尽量将画作的
估价往低处评。

有智者说过，人过四十，就应
当对自己的脸负责。李老师的脸，
从来都是充满和气与仁慈，皆因积
善所致。

近年来，我专注于木雕浅刻的
创作，曾送给李老师一件木刻作
品，并向他汇报自己在创作上的一
些想法。李老师很高兴，又说了许
多鼓励的话语。过了几天，李老师
打电话给我，说要回赠一幅作品。
我说，您以前已经送过我大作了，
这次就免了。他不肯。说，这次送你
的，是没有设色的山水。因为你的
木刻作品也是黑白两色，我的与你
的要配套。

回忆与李老师三十多年的交
往，是温暖的、安宁的。李老师是善
良而宽厚的仁者，也是才华横溢、
极其勤奋的画家，就在右手摔伤期
间，他还在想着创作的事。他跟我
说，年岁愈长，愈觉得时间的珍贵。
李老师有天马行空、纵横笔墨的艺
术创造力，只可惜身体和精力已经
跟不上。

近几年的李老师，因为健康原
因，作画很少。我去看望他，都是听
他回忆过去学画的经历，与潘天
寿、陆俨少等大师和其他画家的交
往逸事。他翻出以前的速写和笔
记，仔细地向我讲解，这些内容，都
是非常珍贵的艺术史料，可惜自己
没有及时记下来。

如今斯人已逝，徒留追忆。
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上午在山上墓地的整个祭奠
过程，大姐都表现得平静从容。即
使在烧纸钱、纸衣的时候，虽然口
中低声诵着孝女献给父母的祝语，
也没有往年那样说着说着就泣不
成声了。

又一年了。一年来的思念深深
地藏于心底，这时随着火苗蹿了上
来。父母一辈子的含辛茹苦，他们
哺育四男一女一群孩子长大的慈
爱，尤其是他们的壮年辞世，做子
女的一想起来就心如刀绞一般。可
我们的千呼万唤唤不回父母的生
命了。

昨晚以来一直时缓时急的雨，
到了早上忽然密集了起来。已经到
了清明，天还是这么冷，雨还是下
个不停。在家里准备祭亲用的“八
碗”时，我们都还担心这么大的雨，
到了坟前可怎么摆？但时已近午，
我们再也不能再等下去了。

我启动了车子，一大家子人手
中都握着一把伞钻进了我的车子。
其实墓地离家只有 1.5公里，只有
五分钟的车程。但就在车行的五分
钟内，雨歇了，原先压得很低的天
空也高朗明亮了许多。

我们走在上山的坡道上，空气
清凉而芬芳，满眼是雨洗过的更为
纯净的绿。我们布置着祭品，烧香，
点烛，叩拜。在大姐专心烧纸钱的
时候，我环顾四周，山湾静穆，竹木
茂盛。我对大姐说：“父母可以安息
在这里了。”父亲一生好静，这个迁
走了所有人家的山湾，应该是他所
喜欢的。而母亲生前很劳碌，现在

也可以在这里安安静静地休息了。
午饭以后，女人们说着家务

事。我像往年一样，又一个人来到
父母生前的住屋。住屋租给了一位
从事鸭蛋腌制的村民。这位快六十
岁的村民，正在一个一个擦着筐里
的蛋。

这时大姐来到了门口。大姐说
找我不到，肯定我就到这里看父母
来了。她也朝墙上父母的遗像深深
地望了一眼。她说，即使是自己的
亲人，年头隔得长了，音容也要模
糊起来。父母留下来的照片太少
了。仅有的几张照片大姐就放在镜
框里，想父母时就看上几眼。这个
时候，父母好像又活了回来一样。
说到这里，大姐开始哽咽。

我和这位老邻居都成了大姐
的倾诉对象，她说了许多我以前所
不知道的事情。

比如，在我考上高中的时候，
进了当地中学这一届唯一的一个
快班。母亲曾经找我大姐商量过，
说家中三个儿子都在读书，怎么都
承担不了。这时二哥广云正在读高
二，那时高二就是毕业班，而小弟
正读初一。母亲一生敬重读书人，
但家境如此，实在独立难支。大姐
说，母亲是最能吃苦的人，父亲从
年轻时就生病，一个家就靠她撑
着。在村里烧过蜊灰窑，给城里人
送过糖浆。送糖浆是多么辛苦啊，
几十里的路来回都靠两条腿走，挣
的几个钱不愿意花在乘车乘轮船
上，回家还要给父亲抓中药吃。如
果不是实在穷的一贫如洗，母亲也

不会在我考入高中快班时既喜且
愁，一筹莫展。最后还是大姐的一
句话使母亲又一次咬紧了牙关，让
我顺利地进入了高中。大姐说，看
广星这么瘦弱，以后种田都没有力
气，他自己愿意读书，就让他再读
吧，我这里还可以想办法帮助他。

我那时少年心性，只顾自己读
书，没有体会父母对于苦难坚韧的
承担。两年的高中生活，一眨眼就
过去了，我是村里高考制度恢复后
的第一个大学生。父母心里当然是
快乐的，甚至是骄傲的，但难题也
接踵而来：广云以不多的分数距离
落榜，他想进高复班。一个清贫之
家怎么承受得了三个人的读书？尤
其我在杭州读书，已经较之在当地
读中学所费要多得多，连我到杭州
去的车票都是大姐给我买的。但这
次母亲没有找我大姐商量，而是找
我姐夫。姐夫是岩场开岩工出身，
说话从来不绕弯子。他说，外公已
是这样的身体，广星又在外面读
书，家里总得有几个劳动力。广云
毕业了正好，你还犹豫什么。也正
是姐夫的这句话，心中十分矛盾的
母亲最终下了决心，广云这一年就
没有进高复班，但他并没有放弃他
的大学梦想，一边帮父母干着农
活，回家后还是经常翻出课本来
读。我没有同广云交流过他这一年
的希望和痛苦，他与我的父亲一
样，默不作声忍受着苦难的生活。

在我到杭州读书之前，大姐在
家里烧了一碗面，面汤里有金针
菇、虾干，面上还卧着一个荷包蛋。

这是当年农家待客最隆重的礼遇
了。当大姐从锅中捞出面和荷包蛋
的时候，香气四溢，煎得焦黄的荷
包蛋色彩诱人。这是我这辈子吃过
的记忆最深的一碗面。我至今喜欢
面食，尤其喜食姜汤面，就是受了
那一碗面的诱惑。而我不知道的事
情是，当时对这碗面同样馋涎欲滴
的，还有我的那位外甥女。大姐说，
现在她的女儿还经常提起，那一年
烧给广星娘舅吃的那碗面，那个
蛋，多香，她当时想吃想得要命，哪
怕吃一口也好，母亲就是不同意。
外甥女对她母亲一生就这么一点
意见。大姐说，后来她给女儿烧过
不知多少次姜汤面，但女儿总是
说，最想吃、可能也是最好吃的，还
是那碗烧给娘舅吃的面。

虽然说的是二十多年前的旧
事，而且外甥女自己也早已做了母
亲，但我今日听来，心中觉得还是
很对不起外甥女。尽管我和她年纪
相差不大，毕竟我是长一辈的人。
不过，在吃那一碗面的时候，我也
不过是虚岁才十六的少年。

大姐对老邻居说，母亲是个忙
不停的人，也是个粗心人，从来没
有想起过给子女做好吃的东西。即
使广星考上大学，她也没有想起要
烧碗面庆贺。当然家里也穷，穷得
连一个鸭蛋都没有。大姐那天烧的
面是自家的，鸭蛋却是向邻居借
的。知道孩子们也想吃那碗面，她
早早地把他们赶了出去，没想到他
们凑在门缝里，还是淌出了涎水。

真是长姐如母啊！

张
广
星

（
在
九
峰
山
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作
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李志东自称“草根摄影人”，他的最
大爱好，就是拍摄故乡玉环。

每次拍完后，满意的图片，他就发到
微信朋友圈，标注这是哪一系列的，有些
是“湖光山色”，有些是“港风写真”。这成
了他的习惯，坚持了很多年。

正是因为多年的积累，他的摄影作
品中，不乏有许多优秀的图片。这些图
片，既给人以视觉享受，也为玉环留下了
许多美丽的图片资料。

人生的意义，有时正是“不务正业”
的爱好所赋予的。

——编者絮语

李志东 摄

故乡之蓝


